

# HERALDO de TARRAGONA

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

Año VI

REDACCION  
REDING, NUM. 3, 1.<sup>o</sup>  
ADMINISTRACION  
FORTUNY, 4, IMPRENTA

Tarragona: Jueves 19 de Noviembre 1908

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la capital CINCO pesetas trimestre, á domicilio.—  
en el resto de España, CINCO pesetas trimestre.—Número suelto 10 céntimos.—Anuncios, comunicados y esquelas  
mor uortias á precios convencionales.—La correspondencia  
al director.—No se devuelven los originales.

N.º 1.730

## Vulgarización científica

### La reivindicación del frío

Comienza ya el frío á ocupar el lugar que le corresponde entre los hombres de ciencia y los hombres de negocio. Hasta ahora se le había tenido como á enemigo del cual no debíamos precaver. El calor dominaba en el mundo y se le consideraba como indispensable para todo. Mas ahora se busca el frío, se le utiliza de muchas maneras, se fabrica á voluntad aprovechando los principios de la Termodinámica. El frío ha abierto nuevas vías de progreso económico, industrial y social, y con su acción benéfica tiene á raya la obra destructora del tiempo. La Argentina, la Australia, la Nueva Zelanda han encontrado en el frío nuevas fuentes de prosperidad, permitiéndoles aprovechar la carne de sus ganados, trasladándola fresca á los mercados de Inglaterra y de Europa en general. Empleáanse en este tráfico 173 buques de diferentes banderas con sus cámaras frigoríficas. Es de todos conocida la necesidad de la presencia del frío, como ayudador indispensable de la presión, para liquidar los gases, fenómeno de gran importancia científica é industrial.

Pero donde ha conquistado laureles inmarcesibles el frío es en el congreso internacional celebrado en París, en la Sorbona, del 5 al 12 de Octubre próximo pasado. Cerca de 4.000 eran los socios inscritos y 43 las naciones representadas por sus delegados. Ha sido este congreso de una importancia indiscutible, y señala una nueva era en la evolución de la industria del frío, que contribuirá, sin duda, á aumentar la riqueza de las naciones. Su programa extenso en demasía abarcaba cuestiones variadas relacionadas con la Higiene, con la Mecánica, con la Física, con la Química, con la Historia natural, con la industria y el comercio, y con la misma Legislación.

Esta enumeración muestra el vasto campo que el congreso del frío ha debido explorar. Muchas cuestiones habrán sido sólo desfloradas. Pero es de esperar que se obtendrán resultados prácticos de las enseñanzas y experiencias que han comunicado esa pléyade de hombres competentes que han concurrido á él.

C.

## CRÓNICA POLÍTICA

Madrid 17.

La comisión del Congreso que entiende en el proyecto de ley fijando las fuerzas permanentes del Ejército

para 1909, se ha reunido esta tarde, acordando distribuirse los turnos.

Hasta ahora solo tiene pedida la palabra el Sr. Pedregal, á quien contestará el Sr. Tur.

La Comisión del Congreso que entiende en el proyecto de ley reformando la del Banco de España, se ha reunido esta tarde, para constituirse, nombrando presidente al Sr. Bugallal.

Su primer acuerdo ha sido abrir una información pública por escrito, que comenzará mañana y terminará el 25 del actual.

Persona íntimamente unida al señor Moret aseguraba hoy que el jefe del partido liberal no abordará, en su discurso de Zaragoza, el tema de la reforma del art. 11 de la Constitución, por no considerarlo oportuno.

Desde mañana, por acuerdo tomado entre el general Azcárraga y los jefes de las minorías, las sesiones del Senado comenzarán á las tres de la tarde.

La Comisión del Senado que entiende en la proposición del Sr. Cortezo sobre enseñanza obligatoria, ha dado hoy dictámen favorable.

Esta noche ha salido para Zaragoza el jefe del partido liberal, que mañana pronunciará su anunciado discurso.

Con el Sr. Moret van á Zaragoza los exministros Sres. Aguilera, Rodríguez de la Borbolla, Gasset y Celleruelo, y hasta unos 15 ó 20 diputados.

El exministro liberal D. Alfonso González estuvo en Palacio, pero no pudo complimentar al Rey por lo avanzado de la hora.

## HACE CIEN AÑOS...

(Itinerario de Napoleón en España)

«Pensar que alguna vez se ha vencido, es humano y conveniente»—decía Victor Hugo. Pensar de cuando en cuando en nuestras glorias, tristezas, zalgardas y miserias de la gran lucha contra el Emperador, es agradable, estimulador, reconfortante. Los amargos son también, como se sabe, excelentes tónicos... Así, pues, no estorbará que alguna vez, en estas columnas, recordemos cosas de la Epopeya.

Comencemos hoy, á título de proemio, por reproducir el Itinerario de Napoleón durante su estancia en España. Hemos sacado nuestras notas en lo mejor y más acreditado de la copiosísima é incesante bibliografía napoleónica.

A las once de la mañana del 29 de Octubre

de 1808, el cañón de los inválidos avisaba á los habitantes de la capital, que S. M. I. y R. se ausentaba de ella. Para despistar, por el momento, á los periódicos, dijeron que el Emperador iba á caza á Ramboullét, donde durmió.

El 30, á las cuatro de la madrugada, con una velocidad casi de algunos de nuestros trenes de ahora, reanuda marcha por Châteaurenault, durmiendo algunas horas en Tours. El 31, siguió á Angulema, deteniéndose en la posada Grobot para conferenciar con Junot.

El 1.º Noviembre llegó á Burdeos, descansó unas horas, despacha y ordena los correos que encuentra y sigue á Mot-de-Marsau, donde descansa el 2 El 3 pernocta de Bayona.

Viernes, 4 de Noviembre. pisa tierra española, descansando en Tolosa. Desde aquí el Emperador hizo todas sus marchas á caballo; los repuestos, generalmente, los tenía de 25 á 30 kilómetros cada uno.

El 7, pasando por Salinas, pernocta en los alrededores de Vitoria, porque quería guardar el incógnito, que desapareció al siguiente 8 de Noviembre en que 60 cañonazos anunciaron al ejército que su emperador estaba al frente de él. La noticia fué recibida con el júbilo que los *groguards* mostraban siempre al verle.

El jueves 10 reanudó marcha, almorzó en Armiñán y pernoctó en Cuba.

A la una de la madrugada del viernes 11, aguijoneado por el combate que, el día anterior sostuvo Sonet contra nuestras bisoñas tropas, salió para Burgos, á donde llegó á las cinco de la mañana; alojándose en el palacio arzobispal y pernoctando en la capital castellana hasta el lunes 14, entregado á la febril actividad que hay que suponer al hombre que domina por la espada más de media Europa, que manda millón y medio de soldados de distintas nacionalidades y lenguas, distribuidos en diez naciones y gobierna una nación como entonces era Francia, de 130 provincias ó departamentos, con gobierno personal y más que absoluto.

Los días 13, 14 al 23, á medida que van llegando las fuerzas, las pasa revista y las envía contra los núcleos que presentan los españoles, según el plan admirable que inició desde Vitoria. Algunas de esas fuerzas van por caminos transversales, pernoctan en pueblos de la provincia y el emperador va á ellos á revisartas.

Saló de Burgos el miércoles á la una de la tarde y llega á Aranda de Duero á las seis y treinta, tardando poco más de cinco horas en recorrer 79 kilómetros que reparan las dos poblaciones. ¡Buenos caballos y... jinete resistente!

Sobre el Duero espera el resultado de las operaciones de los Ejércitos que ha enviado contra Blake, en la izquierda, y Castaño en la derecha.

Cuando durante la noche del 28 al 29 comienza á recibir noticias del triunfo alcanzado por Lemas, en Tudela, y de la retirada desastrosa de nuestro Ejército, emprende de nuevo la marcha á las diez de la mañana del 29 con el primer cuerpo, mandado por el mariscal Víctor, y la guardia, llegando á Boccagnillas y pernoctando.

Durante la tarde de este día 29, hizo personalmente un reconocimiento de nuestras posiciones de Somosierra, llegando al efecto un poco más adelante de la famosa venta de la Juanilla, donde tenía puestos avanzados que que vigilaban el puerto por donde la carretera de Francia salva la Carpetana.

Bien de mañana del 30, acomete y fuerza el paso del puerto, dirigiendo personalmente y con gran nerviosidad el combate, caso único en España. Allí, como es sabido, dieron los caballos ligeros polacos su heroica carga en la que hay algo de fábula, sin que por ello

pierda un ápice la gloria de los valentísimos jinetes. El Emperador pernoctó en Buitrago, donde llegó por la tarde.

El 1.º de Diciembre, almorzando en La Cabrera pernoctó en las afueras de San Agustín, á 30 kilómetros de Madrid.

Durante el memorable 2 de Diciembre y mientras sus fuerzas de caballería y de artillería rodeaban á Madrid, se acercó el Emperador hacia los altos de la Castellana para reconocer la «defensa» de la capital de España. Ya aquel día cañoneó la villa; pernoctó, según es sabido, en la casa de campo que el duque del Infantado poseía en Chamartín.

Muy de mañana, el 3, comenzaron las negociaciones para la capitulación. Es famosa y significativa su entrevista con el insigne artillero general Morla, que después se afrancesó.

Hasta el jueves 22 de Diciembre permaneció en Chamartín entregado á una labor militar, política y económica que él creía resolvería el problema de su dominación en España. Ya merece esa labor un análisis concienzudo por parte de quienes tengan competencia de enjundia.

Al mediodía del 22 galopaba hacia Guadarrama para correr tras ingleses y arrojarnos al mar, según su frase favorita. La ventisca furiosa que reinaba en el puerto le obligó á subirlo á pie, llegando á la fonda de San Rafael de noche. Los 72 kilómetros que hay de Madrid á San Rafael, hechos en Diciembre, con nieve y en seis horas poco más, son una buena marcha!

El viernes 23, en Villacastín. El sábado 24, en Arévalo.

Los 54 kilómetros que median entre Arévalo y Tordesillas, los hizo el domingo de Pascua, desde la una de la tarde, al anochecer, alojándose en el real monasterio de Santa Clara.

Hasta el martes 27 no reanudó la marcha; pernoctó en Medina de Rioseco.

El 28 pernoctó en Aguilar de Campoo.

Solo, casi sin guías, codicioso de que sus fuerzas volasen para embestir á sir John Moore que se retiraba presuroso hacia la Coruña, emprendió su famosa caballada á campo través, pernoctando en Valdecas. Todos los testigos convienen en que fué aquel día uno de los más fríos que conocieron. Allí descansó la noche del 29.

La madrugada del 30 ya le coge á caballo, llegando á Benavente antes del medio día, allí descansó y permaneció todo el 31.

Inicia el año 1809 saliendo después de medio día para Astorga. En el camino le alcanza un correo; á la luz de una hoguera, se entera de los armamentos de Austria y de las intrigas que Fouché y Talleyrand llevan con Murat y Carolina, colocados por él en el trono de Nápoles. Esto le decide á volver á París lo más pronto posible.

Aquella noche medita las resoluciones. El 2 despacha correos, revista las tropas cuyo mando da, por su mal, á Soult para que rematen la persecución de los ingleses; y el 3 marcha á Benavente, pernoctando en este pueblo el 4 y 5. El 6, en una galopada desenfrenada, llega á Valladolid, donde permanece hasta el martes 17 que definitivamente toma el camino de París, pasando la frontera el siguiente día miércoles 18.

La primera parte de esta jornada, á caballo; treinta leguas en seis horas... ¡Así se podían manejar entonces las masas ya enormes que la guerra exigía!

A las ocho de la mañana del lunes 23 de Enero, el cañón de los Inválidos anunciaba que el emperador y rey estaba en las Tullerías.

Horas después, tenía con Jouché y con Talleyrand la escena que la Historia nos ha legado, bien característica de la época y de los

hombres que rodeaban al mayor arrastrador de combatientes que ha tenido la Humanidad.

La obra del Coloso comenzaba á cruzar por la techumbre, delatando las grietas que hacían ruinar sus sillares. El egoísmo del Amo, irruinado sin medida, ganaba ya los espíritus.

La caída tenía que ser próxima y total.  
JOSÉ IBÁÑEZ MARÍN.

## Africa española

De una correspondencia de Melilla que publica «El Mundo», de Madrid, reproducimos los siguientes párrafos:

«En los círculos y cafés, en cuantos sitios se congregan los melillenses para comunicarse sus impresiones, ha corrido hoy como válida la especie de que el gobierno del Sr. Maura, convencido de la inutilidad de los procedimientos que caracteriza nuestra política en Marruecos, y muy particularmente en la región rifeña, está resuelto en cambiar de conducta, aunque para ello haya necesidad de recurrir á imponer el orden en las kábilas fronterizas.

Desconozco el fundamento de estos rumores que tanta gravedad encierran. En los centros oficiales, adonde he acudido para comprobarlos, se desmienten en absoluto.

Un distinguido jefe del Ejército, sorprendido por el interrogatorio á que lo sometía, hubo de expresarse en estos ó parecidos términos:

—Hoy por hoy, es aventurado, por no decir falso, cuanto se diga respecto á nuestra intervención en el conflicto planteado por las kábilas vecinas. No obstante, puede usted vivir confiado en que á la guarnición de Melilla no le sorprenderán los acontecimientos, sean de la índole que fuesen, pues no en balde se halla al frente de ella un militar de tantos prestigios y tan coloso de su deber como el general Marina.

Los melillenses, ante la probabilidad de que nuestra intervención en el Rif sea un hecho, se entregan á mil conjeturas, más ó menos verosímiles, sobre el resultado de esa operación militar y la manera como ha de llevarse á cabo. Todos, con rara unanimidad, descartan el fracaso. Aducen para ello la notable transformación operada en el carácter, costumbres y modo de ser de los rifeños, favorable en grado sumo para los que tratan de llevar al Imperio aires de progreso. Agostadas las kábilas por las luchas civiles á que vienen entregadas desde nace muchos años, faltas de eficaces medios de defensa por la carencia absoluta de recursos, sin confianza en los hombres que las sirven de norte, entienden los que de nuestra expansión en Marruecos se preocupan que las circunstancias actuales brindan con ventajas suficientes para que el triunfo corone nuestros esfuerzos.

En este concierto de opiniones, favorable á la penetración española en la región rifeña, hay notas discordantes que no deben pasar desapercibidas. Entienden algunos que antes de llegar á estas medidas extremas de policía debemos saber adonde vamos y lo que nos proponemos en el Rif. Realizar nuevas ocupaciones para no aprovecharnos de los beneficios que nos brinda la vecindad, es gastar pólvora en salvas, ó «hacer fantasía», como dicen los moros».

## La flota comercial hamburguesa

La importancia comercial del puerto de Hamburgo se aprecia fácilmente fijando un

momento la atención en el número de buques que se encuentran en él matriculados.

Al comenzar el año actual, los comerciantes, armadores y Compañías navieras de la antigua ciudad hanseática poseían 1.161 buques con 1.153.197 toneladas de registro, que pasean la bandera alemana por todos los mares del mundo y llevan á los sitios más apartados de la tierra los productos de su preponderante industria y la expresión del poder y de la fuerza de un imperio colosal, formado en un poco más tiempo del que necesita un hombre para alcanzar su desarrollo completo.

Aquella cifra, en la que no se hallan comprendidos los barcos de pesca, se descompone en 676 vapores que absorben toneladas 1.243.114 y 485 veleros, á los que solamente corresponden 280.083 toneladas. Comparadas con las del año anterior, representan un aumento que ha coincidido también con el aumento de la riqueza pública y privada y el bienestar relativo de Hamburgo, que, á pesar de no tener más que 600.000 habitantes, revela en todas las manifestaciones de su vida municipal una prosperidad envidiable hasta por los centros urbanos de mucha más importancia.

Un sólo dato basta para formar idea de la potencialidad constructora del puerto de Hamburgo. Cada cuatro semanas ha quedado completamente listo para navegar, un nuevo vapor y un velero. Veinticinco buques de cada clase han concurrido á aumentar la flota mercante hamburguesa durante el año último; y lo que esto representa para el presente y para el porvenir es fácil imaginárselo.

Existen allí veintidós casas armadoras propietarias de buques de vela, cuyo material construido oscila entre 3.000 y 40.000 toneladas. El primer puesto corresponde á la firma Laczsz. cuyos veleros forman un total de más de 42.000 toneladas. Le siguen otras tres casas dueñas de buques, que suman en conjunto 27.000 á 37.000 toneladas. Los vapores se reparten entre 40 compañías, pero el tonelaje á flote tiene una distribución menos regular que en los veleros.

X.

## Locales y provinciales

Por falta de número de señores concejales no le fué posible celebrar ayer sesión nuestra Corporación municipal.

Lo efectuará mañana de segunda convocatoria, discutiéndose la siguiente orden del día:

- 1.º Lectura y aprobación del acta anterior.
- 2.º Registro de los Boletines Oficiales.
- 3.º Informe de la Comisión de Fomento autorizando á D. José M.ª de Sanz para hacer obras en una casa de la calle de la Unión número 27.
- 4.º Informes de la Comisión de Gobernación.—1.º Resolviendo una instancia de doña Antonia Juan Baeza; 2.º Sacando á subasta el servicio de alquiler de los puestos públicos de venta.
- 5.º Informe de la Alcaldía sometiendo á dictámen de dos letrados el asunto de la casa núm. 1 de la plaza de los Infantes.
- 6.º Dictámen de la Comisión de Consumos.
- 7.º Acuerdos de la Comisión de Aguas.
- 8.º Acuerdos de la Comisión de Ensanche.
- 9.º Moción del Sr. Guasch sobre consumos.

La Tesorería de Hacienda de la provincia ha señalado para hoy los libramientos de pagos siguientes:

- D. Ignacio Llobell, 51'34.  
D. Adolfo Arial, 57'15.  
Sr. Presidente Obras Pantano de Riudecanyas, 17.962'11.  
Ayuntamiento de la capital, 1.3063'76.  
Sr. Depositario Papador, 5.682'98.

A raíz del discurso pronunciado por el teniente auditor de guerra y notario de Zaragoza D. José M.ª Laguna Azorin en la primera Asamblea de Sociedades Económicas de Amigos del País, se han aprobado por unanimidad las siguientes conclusiones, que honran en gran manera á dicha ilustre Corporación:

Primera: La Asamblea acuerda recabar de los socios de las Económicas de Amigos del País de España la promesa de no batirse en duelo y acudir á los Tribunales de honor para resolver las cuestiones de honra que á aquellos puedan afectarles.

Segunda: Que de esos Tribunales, sea cualquiera el modo como se constituyan, formen parte uno ó más miembros de las Sociedades Económicas, cuando el ofensor, el ofendido ó ambos pertenezcan á alguna de dichas entidades.

En la función que esta noche se celebrará en el teatro Ateneo tarraconense tendrá lugar el estreno de la bonita zarzuela en un acto y tres cuadros nominada «Bromitas», libro de D. Joaquín Blanco (*Casa Alta*), música del reputado profesor y amigo particular D. Francisco Salvat.

Sin que pretendamos adelantar acontecimientos y juzgando únicamente por el ensayo general que de «Bromitas» presenciámos anoche, es fácil augurar un lisonjero éxito para la citada obra y un no menos halagüeño triunfo para sus autores.

Completan el programa las aplaudidas zarzuelas «La Verbena de la Paloma» y «El tesoro de la bruja».

Debiendo reunirse la Junta municipal de esta ciudad con objeto de acordar la forma de hacer efectivo el cupo de consumos, de conformidad con lo dispuesto por el art. 258 del Reglamento del ramo, se convoca á la expresada Junta para el día 20 del actual, á las diez, en el salón de sesiones de estas Casas Consistoriales.

Lo que se hace público á los efectos del art. 148 de la vigente Ley municipal.

Las lluvias torrenciales que han caído en los pasados días sobre una extensa zona de nuestra provincia han ocasionado grandes quebrantos en las vías de comunicación, siendo una de las que mas han padecido sus efectos la carretera de Calafell á Cubellas, la cual se encuentra cortada en el kilómetro 57 é interrumpido por consiguiente el tránsito.

Entre el comercio de Tortosa parece ser que reina algún malestar con motivo de algunos sueltos que ha dado á la publicidad uno de nuestros compañeros de la mencionada ciudad.

Es realmente sensible que los que nos dedicamos á la ingrata y nada fácil tarea de emborronar cuartillas diariamente, no tengamos en toda ocasión la serenidad y comedimiento necesarios para no provocar incidentes siempre lamentables.

Telegrafían de Madrid:

«Una comisión de Reus ha visitado al ministro de Fomento para invitarle á la inauguración de la estación Enológica establecida en aquella ciudad.

El señor González Besada, después de agradecer la invitación, manifestó que no podía aceptarla por tener que asistir á la inauguración de las obras del ferrocarril de Canfranc.»

Se ha señalado el día 17 del próximo mes para la vista de la causa que se sigue al ex-concejal de este Ayuntamiento, D. Pedro Redón.

Notablemente mejorada de la afección que le aqueja, ha regresado á esta capital la distinguida esposa de Mr. Massonelles, cónsul de la República francesa en esta plaza.

Hacemos votos por el completo restablecimiento de la virtuosa dama.

El general de brigada D. Ricardo de Nicolau, auxiliado del comandante de artillería D. Mario Fina, ha empezado la revista de armamento á los cuerpos é institutos de esta guarnición.

Por medio de atento B. L. M. del señor gobernador civil hemos sido invitados á una reunión que se celebrará el sábado próximo, á las cinco y media de la tarde, en el despacho de dicha autoridad, con objeto de proceder á la constitución de la Junta provincial contra la tuberculosis.

Procuraremos asistir.

Se están activando los ensayos de la comedia en tres actos y en prosa «El bum-bum del poble», de nuestro paisano D. José Vazquez Bardina, al objeto de ponerla en escena el próximo domingo por la noche.

Han sido ascendidos á vigilantes segundos de prisiones, con destino á esta capital, los señores D. Julio López, vigilante tercero de Iznalioz, y D. Pedro Valcárcel, vigilante tercero de Marquina. El vigilante tercero de la cárcel de esta ciudad D. Rafael Rodríguez ha sido ascendido á segundo y trasladado á Vendrell.

Ha sido desestimada la instancia promovida por el sargento del regimiento infantería de Almansa Antonio Mestre Rabasa, que solicitó le fuese de abono, para los efectos del reenganche, el tiempo que permaneció en el colegio militar de Trujillo.

Se ha posesionado de su cargo el oficial segundo del Gobierno civil de esta provincia D. Pedro Lagala, recientemente nombrado para dicho cargo.

Ha marchado á Falset, con el fin de practicar los trabajos de explanación del edificio que por aquel Municipio se construirá para escuelas públicas, nuestro estimado amigo el arquitecto provincial D. Ramón Salas.

Según noticias, la obra está llena de chistes y escenas cómicas que, seguramente, harán pasar una agradable velada al público que asista á su representación, dando ocasión de aplaudir nuevamente al autor de «Les trifolgas de can Cosme».

Hemos tenido la satisfacción de estrechar la mano á nuestro particular amigo y paisano el joven arquitecto D. José Granada, que permanecerá entre nosotros breves días.

Ha sido nombrado recaudador del Banco de Valls D. Luis Alberich y Ras.

En el expreso de anteanoche y acompañado de su joven y bella esposa llegó á esta capital nuestro estimado amigo particular D. Miguel Mendez Bringa, nombrado jefe del penal denominado de la Pedrera.

Terminada su licencia, ha regresado á esta capital el segundo teniente del regimiento infantería de Almansa D. José M.ª Aymat.

Se ha reunido la junta de ingenieros navales encargados de examinar los pliegos presentados en el concurso para la construcción de la escuadra.

Dícese que en su informe los ingenieros desechan las proposiciones francesa y asturiana y consideran aceptables las hechas por las casas Vickers y Ansaldo.

Asegúrase que en el informe no se deciden abiertamente por ninguna de las dos.

El ministro de Marina conoce ya el informe de los ingenieros.

También se afirma que el inspector general de ingenieros, señor García Angulo, formulará voto particular.

Aun cuando no son oficiales ni definitivas las noticias, se asegura que S. S. M. M. recibirán este año las visitas oficiales de los reyes de Inglaterra, del Emperador de Alemania y del arquiduque heredero de Austria, quien efectuará la visita en nombre del Emperador Francisco José, por no permitirle su salud llevar á cabo el viaje.

Se dice que tanto los reyes de Inglaterra como el Emperador de Alemania no llegarán hasta Madrid, y que en Vigo ó en San Sebastián tendrán lugar las regias entrevistas.

El Rey ha firmado un decreto del ministerio de Gracia y Justicia, por el cual se indulta de la pena que sufren en Burgos á veintisiete de los individuos sentenciados en causa instruida con motivo de la partida carlista que hace tiempo fué copada en Rajadell.

Los diputados á Cortes del partido tradicionalista que gestionaron el indulto de sus correligionarios, se proponen continuar sus trabajos hasta obtener el indulto de todos los que cumplen condena.

La Gaceta dispone que se convoque á oposiciones en el plazo de un mes, para proveer las plazas de oficiales de cuarta clase de Administración civil, con el sueldo de 2.000 pesetas, vacantes en la actualidad en el ministerio.

rio de la Gobernación y las que pudieran resultar al implantarse el presupuesto de 1909, cuyas vacantes en la actualidad corresponden el turno de oposición para el ingreso, con arreglo á las condiciones que establece el artículo 1.º de la ley de 14 de Abril último.

Dicen de Alhucenas que las tribus de los Beniurriages, han acordado enviar mil hombres para auxiliar á las tribus aliadas, de las inmediaciones de Melilla, con el propósito de reunir un contingente que se halla en condiciones de atacar á Zeluán.

La Real Academia de la Lengua anuncia dos certámenes literarios, cuyos asuntos y premios son los siguientes:

Edición crítica y comentada de una obra de los siglos XVI ó XVII, que pueda ser considerada como texto de lengua.

Estudio de las variedades antiguas ó modernas, ya de gramática, ya de vocabulario, que ofrece la lengua castellana en alguna de las regiones donde se habla.

Se concederá una medalla de oro, 2.500 pesetas y 500 ejemplares de la edición que á sus expensas hará la Academia de la obra premiada.

En Alcoy, ha ocurrido un accidente desgraciado.

Al efectuar en un taller titulado «Vulcano Alcoyano» las pruebas de un soplete de soldar metales, mediante oxígeno comprimido y gas acetileno, estalló la caldera gasógena, destruyendo al viajante de una casa de Barcelona, llamado Carlos Bognuillón.

El actor D. Fernando de Mendoza insiste en su dimisión de la Cátedra de declamación del Conservatorio de Madrid.

Dícese que le sustituirá D. Enrique Sánchez de León.

En San Sebastián ha fallecido repentinamente el diputado provincial D. Anacleto Romero.

Ha fallecido el senador D. José Rivera. En su testamento ha consignado la prohibición de que asistan al entierro comisiones y las carrozas del Senado.

Ha fallecido el jefe de los conservadores de la provincia de Lérida, ex-diputado á Cortes D. Ramón Soldevila.

**Boletín Oficial**

Real decreto aprobando el pliego de condiciones generales de las obras denominadas de Construcciones civiles, que corren á cargo del Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.

—Edicto de este Gobierno civil referente á las concesiones solicitadas por D. José Sust y C.ª, de Barcelona, de 126 pertenencias mineral de hierro con el nombre de «María Concepción» en el término municipal de Pradell y 30 de igual mineral con el nombre de «María Jesús» en el mismo término.

—La primera división del Servicio Hidrológico-Forestal, anuncian subasta para enagenar el aprovechamiento de los pastos para 250 reses lanaras en el monte «Bosch del camí», término municipal de Esplugas de Francolí,

—Anuncios de las Alcaldías de Vendrell, Vandellós, La Riba, Santa Coloma de Queralt, Alió, Puigpelat, Masroig, Montbrío de la Marca y Cambrils.

**Boletín Religioso**

SANTOS DE HOY.—Sta. Isabel reina de Hungría. SANTOS DE MAÑANA.—S. Félix de Valois fundador.

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores en la Trinidad.

ORACIÓN DE LAS CUARENTA HORAS

Continúa en la iglesia de San Lorenzo. Su Divina

Majestad se tendrá de manifiesto por la mañana de ocho á once celebrándose las misas de exposición y reserva. Por la tarde desde las tres y cuarto á siete.

**CULTOS PARA HOY**

San Juan Bautista.—A las cinco y media de la tarde continúa el solemne Novenario del Sagrado Corazón, con los cultos siguientes: Exposición de S. D. M., Rosario, Trisagio con música por la capilla del Sr. Roig, Novena, canto del Santo Dios, sermón que dirá todos los días el Rdo. Padre José Chavarría, de la inclita Compañía de Jesús, motete y reserva.

Santísima Trinidad.—A las cinco y media de la tarde de Rasario y mes de las Almas.

San Miguel del Plá.—Todos los días durante la Misa de siete, se hará el piadoso ejercicio del mes consagrado á las almas del Purgatorio.

**Sección oficial**

**Registro civil**

Inscripciones verificadas en el día de ayer  
NACIDOS.—Isidro Pijuan Domenech.  
FALLECIDOS.—Ninguno.  
MATRIMONIOS.—Ninguno.

**Sección comercial**

**Movimiento del puerto**

**EMBARCACIONES LLEGADAS AYER**

De Andraitx pail. San Francisco, de 50 ts., p. Jofré, con efectos, consignado á D. José M.ª Ricomá.

De Palamós l. San Ignacio, de 8 ts., p. Miralles, con efectos, consignado al mismo señor.

De Bilbao y esc. v. Juanita, de 713 ts. c. Rotella, con efectos, consignado á los Sres. Hijos de B. López.

**DESPACHADAS**

Para Valencia v. inglés Silviens, con tránsito.

Para Barcelona pail. San Francisco, con tránsito.

Para Barcelona v. Juanita, con tránsito.

**Bolsa de Madrid**

Madrid, 18, 18'82.

5 por 100 interior contado . . . . .	83'25
4 por 100 ídem fin mes . . . . .	83'40
4 por 100 ídem fin próximo . . . . .	00'00
5 por 100 amortizable . . . . .	101'55
Carpetas provisionales amortizable 5 0/0 . . . . .	000'00
Banco de España . . . . .	448'00
Tabacalera . . . . .	377'00
Cambios de París . . . . .	11'75
Ídem. de Londres . . . . .	27'90
4 por 100 exterior . . . . .	00'00

**Bolsa de Barcelona**

Barcelona, 18, 18'56.

**CAMBIOS EXTRANJEROS**

Londres á 90 días fecha . . . . .	00'00 d.
Íd. á 60 días fecha . . . . .	00'00 »
Íd. á 90 días vista . . . . .	27'66 »
Íd. cheque . . . . .	28'14 p.
París á 90 días fecha . . . . .	00'00 »
Íd. la vista . . . . .	12'10 »
Hamburgo á la vista . . . . .	00'00 »

**EFFECTOS PUBLICOS**

	Dinero	Papel
4 por 100 interior contado . . . . .	00'00	00'00
» fin mes . . . . .	83'85	83'375
» fin próximo . . . . .	00'00	00'000
Deuda amortizable fin mes . . . . .	000'00	000'00
Carpetas provis. Amotr. fin mes . . . . .	00'00	00'00

**OBLIGACIONES CONTADO**

Ferrocarril Norte especiales . . . . .	106'25	106'50
» San Juan Abadesas . . . . .	80'50	81'00
» T. B. y F. 2 1/4 por 100 . . . . .	58'15	58'25
» T. B. y F. 4 1/2 por 100 . . . . .	00'00	00'00
» Alicante 4 por 100 . . . . .	00'00	00'00
» M. T. B. Reus Roda . . . . .	55'75	55'00
» Almansas 3 1/2 no adheri. . . . .	00'00	00'00
» Almansas 3 p. 100 adher. . . . .	79'25	79'50
» Orense . . . . .	55'15	55'39

**ACCIONES FIN MES**

Banco Hispano Colonial . . . . .	000'00	000'00
Sociedad Catalana General de Crédito . . . . .	00'00	00'00
Medina-Zam. y O. á V. . . . .	27'70	27'80
Norte de España . . . . .	76'20	76'30

**Sección telegráfica**

Madrid 18.

**Impresiones del Congreso**

Esta tarde á primera hora estuvieron más desanimados que de costumbre los pasillos del Congreso y entre los concurrentes sólo se hicieron algunos comentarios acerca del alcance del discurso que pronunciará hoy en Zaragoza el Sr. Moret y sobre la actitud en que se dice se halla colocado el Sr. Montero Rios respecto al proyecto de Administración local y á la política que el Sr. Moret imprime al partido liberal.

**Despacho con el Rey.—Primo de Rivera.—Maura.**

Esta mañana estuvieron en Palacio despachando con el Rey el jefe del Gobierno y los ministros de la Guerra y de Marina.

El general Primo de Rivera vestía el nuevo uniforme, y al salir del regio alcázar dijo en broma á los periodistas: «Me ha costado 25 pesetas la reforma del uniforme.»

Manifestó también el ministro de la Guerra que habia consultado con el Rey la combinación de altos mandos militares que están por proveer, y que los nombramientos se firmarán mañana.

El Sr. Maura ha lamentado mucho la muerte del teniente de navío señor González Hontoria, que ha perecido ahogado en Palamós.

**Bolsin**

Madrid, 18.

Interior fin mes, 83'22
Francos 12 00
Liras, 28'10.
Empréstito nuevo, 101'55.

**Bolsin**

Barcelona, 18.

Después cierre, corro última hora:
Interior fin mes, 83'50.
Íd. próximo, 00'00.
Acciones Norte, 73'90.
Alicante, 93'40
Orensens, 00'00.
Colonial, 00'00.

**Bolsa**

Paris, 18.

Exterior español, 96'15.
Acciones Norte, 313 50
Alicante, 396 00.
Renta francesa 3 por 100, 96'55.
Plata fina, 000 00.

**ESPECTÁCULOS**

**Ateneo Tarraconense**

Gran función para hoy.  
Las zarzuelas: «La Verbera de la Paloma», «El Tesoro de la Bruja» y «Bremitas» (estreno).  
A las nueve menos cuarto en punto.

IMPRENTA LLORENS, GIBERT Y CABRE

**MEDIAS Y CALCETINES**

Se confeccionan y componen con todo esmero y economía.  
Rambla de San Juan, 71, 3.ª, 1.ª.—Tarragona.

**Clinica y Consultorio**

para las enfermedades de la mujer, vías urinarias, cirugía operatoa, partos, electroterapia y análisis; i-cro-químico de orinas y productos patológicos.

BAJO LA DIRECCION DEL

**DOCTOR RABADÁ**

Ex-interno del Hospital de la Santa Cruz, ex-Ayudante de la Policlínica del Dr. Fargas y Médico de las Casas de Socorro de Barcelona.

**CONSULTA:**

De 10 á 12 y de 5 á 7.  
Para obreros, de 7 y media á 8 y media, noche.  
Para los pobres, gratis los lunes, miércoles y sábados de 12 y media á 1 y media.  
Rambla de Castellar, 31, prpal.

**MALAS DIGESTIONES**

En escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido

**DISPEPSIA**

palabra que quiere decir digestión difícil: en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la mucosa del estómago, y aumentar su poder digestivo. Se consigue tomando el

**ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomalix)** que cura las

**ACEDIAS Y VÓMITOS**

asi como la sensación de peso, malestar, dolor y molestias de la digestión, que notan algunos enfermos al tiempo de terminar las comidas.

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de **ELIXIR** que es de agradable sabor y que puede tomarlo lo mismo el enfermo del estómago, que el que está sano en sustitución de los licores de mesa.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remita por correo foliado á quien lo pida

**NOVEDADES**

Laneria, Sederia, Lenceria, Pañería, Peletería, Géneros de punto, Algodones fantasía, Alfombras, Tapiserías, Mantas de lana y de algodón y Paraguas.

Esta casa participa á su clientela y al público en general que ha recibido grandes existencias de géneros de la más alta novedad propios para la presente temporada los cuales se detallarán á precios de fábrica.

**Manuel Llauradó**

San Agustín, 19.—Tarragona

¡Ocasión! Traje caballero, 15 ptas.

¡Ocasión! Corte gabán, 14 ptas.

**PRECIO FIJO**



**Sucursal Luis Trinchet**

CASA FUNDADA EN 1885

Gran Premio en la Exposición Universal de Chicago de 1893.

Gran surtido en sombreros y gorras.—Especialidad para el clero.—Birretes para la Magistratura y Facultades.—Teresianos y roses para el Ejército.—Tricornios para la Armada.—Solideos y Bonetes.

Talleres: calle Sta. Ana, 9, Barcelona 28, Conde de Rius, 28.—Tarragona.



